

# PRIMICIA



AÑO 18 • ISSN: 2323-0606 • BOGOTÁ - COLOMBIA JULIO DE 2025

Valle de la Muerte:

## EL EXTREMO MÁS CALIDO



El Valle de la Muerte es un desierto situado en el este de California, conocido por ser el lugar más cálido, seco y bajo de América del Norte. Sus paisajes extremos incluyen dunas de arena, salares y montañas áridas.

Golea al PSG y se Corona Campeón del Mundial de Clubes:

**EL CHELSEA CONQUISTA EL MUNDO!**



Golpe a la Corrupción  
Policial en Bogotá:

**CAE COMANDANTE DE CAI  
Y ONCE UNIFORMADOS POR  
DELINCUENCIA ORGANIZADA**

Hotel Colabora con la Investigación:

**FAMILIA BOGOTANA  
FALLECE EN SAN ANDRÉS**

Golea al PSG y se Corona Campeón del Mundial de Clubes:

# ¡EL CHELSEA CONQUISTA EL MUNDO!



¡Chelsea Toca el Cielo! Reece James Levanta la Copa del Mundo en Nueva Jersey

## Nueva Jersey, EE. UU

**Histórico!** El Chelsea Football Club se ha alzado con el título del Mundial de Clubes de FIFA en su flamante edición expandida a 32 equipos. En una actuación estelar que quedará grabada en la memoria, el conjunto londinense goleó 3-0 al París Saint-Germain (PSG) en la gran final, disputada ayer domingo 13 de julio de 2025 en el MetLife Stadium de Nueva Jersey.

## Dominio Implacable

La victoria del Chelsea no dejó lugar a dudas. Desde los primeros compases del encuentro, el equipo dirigido por Enzo Maresca ejecutó un plan táctico «perfecto» que desarticuló por completo al campeón de la Champions League. Con una alta presión, marcas individuales asfixiantes y contraataques letales, los «Blues» sentenciaron el partido en la primera mitad, reflejando lo que Maresca mismo afirmó: «Ganamos el partido en los primeros 10 minutos».

## Palmer, la Gran Figura

La brillantez individual se fusionó con el trabajo colectivo. Cole Palmer se erigió como la gran figura de la final, anotando un doblete que lo consolidó como el MVP del partido. El tercer gol fue obra de João Pedro, sellando la goleada. La solidez defensiva fue clave, destacándose la actuación del ecuatoriano Moisés Caicedo, quien disputó los 90 minutos y finalizó el encuentro portando el brazalete de capitán, así como las decisivas atajadas del guardameta Robert Sánchez.

## Segundo Título Mundial

Este triunfo marca el segundo título mundial en la historia del Chelsea, sumándose al conseguido en 2021. Esta temporada ha sido de un crecimiento notable para el joven plantel de los «Blues», con un promedio de edad de 22.74 años. Además del Mundial de Clubes, el equipo ya había levantado la Conference League y aseguró un cuarto puesto en la Premier League, garantizando su presencia en la próxima edición de la Champions

League. Mientras los londinenses celebran, la frustración se apoderó del PSG, con incidentes como la expulsión de João Neves y una tensa confrontación entre su técnico Luis Enrique y un jugador del Chelsea al finalizar el partido.

Este hito no sólo consolida al Chelsea como un referente global del fútbol, sino que también inscribió su nombre como el primer campeón de esta ambiciosa y renovada versión del Mundial de Clubes.

Golpe a la Corrupción Policial en Bogotá:

# CAE COMANDANTE DE CAI Y ONCE UNIFORMADOS POR DELINCUENCIA ORGANIZADA

Bogotá, Colombia

Un escándalo sacude a la Policía Metropolitana de Bogotá. La Fiscalía General de la Nación ha asestado un golpe contundente a la corrupción interna al anunciar la captura del comandante del CAI Gorgonzola y de once uniformados más. Estos doce agentes son señalados de integrar una sofisticada red criminal que venía perpetrando diversos delitos en la capital colombiana, un hecho que ha generado profunda indignación y preocupación en la ciudadanía.

El operativo, meticulosamente planeado y ejecutado en la localidad de Puente Aranda, destapó una compleja trama delictiva. Las investigaciones conjuntas de la Fiscalía y la Policía Nacional revelaron que estos funcionarios no solo participaban en actividades criminales en diferentes zonas de Bogotá, sino que operaban de forma concertada desde las entrañas de la institución. Los cargos que enfrentan son graves y variados: desde exigencias económicas ilegales (concusión y cohecho) hasta hurto calificado, tráfico de estupefacientes, falsedad ideológica en documento público y privación ilegal de la libertad. Se presume que estos agentes estaban al



El CAI de Puente Aranda, según la fiscalía se había convertido en la sede de una banda delincuencial integrada por uniformados de la policía.

servicio de una peligrosa organización dedicada al robo de personas, apartamentos y vehículos en la ciudad.

El expediente detalla que los uniformados estaban adscritos a varios CAI de Puente Aranda, incluyendo Santa Matilde, Tejar, Puente Aranda y, por supuesto, Gorgonzola, cuyo comandante es uno de los principales procesados. La magnitud de su actuar criminal quedó expuesta, por ejemplo, en un incidente de noviembre de 2024. En esa ocasión, patrulleros fueron interceptados por delincuentes que, al parecer, contaban con información privilegiada sobre las rutas de los uniformados, sugiriendo una filtración desde el interior. Incluso, las pesquisas van más allá, investigando si un uniformado ajeno a esta red



Los doce implicados fueron trasladados a la URI de Puente Aranda y puestos a disposición de las autoridades judiciales. La audiencia de imputación de cargos y solicitud de medida de aseguramiento se llevará a cabo hoy lunes 14 de julio de 2025.

fue agredido por sus propios compañeros en medio de un operativo.

Los doce implicados fueron trasladados a la URI de Puente Aranda y puestos a disposición de las autoridades judiciales. La audiencia de imputación de cargos y solicitud de medida de ase-

guramiento se llevará a cabo hoy lunes 14 de julio de 2025. Será en este espacio procesal donde, previsiblemente, se revelen los nombres completos de los detenidos. El comandante de la Policía Metropolitana de Bogotá, General Giovanni Cristancho, ha reiterado el firme compromiso institu-

cional con la depuración y ha hecho un llamado a la ciudadanía a denunciar cualquier acto de corrupción. La Fiscalía, por su parte, ha garantizado que la investigación continuará para desentrañar por completo esta red criminal y determinar si hay más funcionarios involucrados.

Colombia:

# ENTRE EL ESPALDARAZO DE LA OCDE Y LA OPOSICIÓN DE LAS REFORMAS

Rafael Camargo  
Vásquez  
Bogotá, Colombia

Las reformas pensional y laboral del gobierno de Gustavo Petro se encuentran en el epicentro del debate político colombiano, generando una polarización que contrasta el optimismo internacional con la vehemente crítica interna. Recientemente, Yosuke Takeuchi, secretario general adjunto de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), extendió sus felicitaciones al Ejecutivo por los avances en estas iniciativas, destacando su alineación con los compromisos del organismo internacional. Durante el Foro de Desarrollo Local de la OCDE 2025 en Barranquilla, el ministro del Trabajo, Antonio Sanguino, detalló logros como la creación de más de 1.8 millones de nuevos empleos desde septiembre de 2022 y la entrega de 1.1 millones de incentivos con el programa «Empleos para la Vida», así como la garantía de derechos laborales para más de 300 mil aprendices del SENA.

Sin embargo, esta visión positiva de las reformas dista mucho de la percepción de la oposición y de diversos sectores de la derecha y los grandes medios. La reforma pensional, en particular, ha sido un campo de batalla. Líderes de partidos como el Centro Democrático y Cambio Radical han sido señalados por el presidente Petro de in-



El presidente Petro, luego de recibir el respaldo de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), también recibió el respaldo de todas las fuerzas militares como máximo comandante.

tentar bloquear su aprobación, especialmente en lo referente al «bono pensional» para las mujeres, llegando incluso a ausentarse de debates clave. La devolución del texto por parte de la Corte Constitucional debido a un vicio de trámite en la Cámara fue celebrada por la oposición como una señal de las falencias en la gestión legislativa del gobierno.

Las críticas se profundizan en el análisis de los impactos económicos. Un exministro de Hacienda alertó que la reforma pensional podría generar un costo adicional de \$54 billones para el país, una carga que, a su juicio, recaerá sobre las generaciones más jóvenes. Por

su parte, el Banco de la República ha solicitado posponer la entrada en vigor de la reforma, argumentando la necesidad de tiempo para ajustar procesos operativos y la contratación de administradores externos, una petición que el presidente Petro ha rechazado categóricamente, tildándola de «vampirismo financiero» y «odio de clases». Voces de la derecha, como la senadora Paola Holguín, han expresado su preocupación por la posible «compra» de la reforma en el Congreso y han acusado al gobierno de intentar «tumbarla» con «mentiras». Además, acciones como la recusación de magistrados por parte de activistas del Centro De-

mocrático han sumido la reforma en un «limbo jurídico».

En cuanto a la reforma laboral, la oposición y el sector empresarial han sido igualmente críticos. La senadora Paola Holguín la calificó de «dulce envenenado», advirtiendo que no beneficia al país y que podría llevar a la pérdida de hasta 450.000 empleos, según estimaciones del Banco de la República. Subrayó que el 85% del tejido empresarial formal de Colombia está compuesto por micro-negocios incapaces de asumir los sobrecostos que, según ella, impone la reforma. Además, el sector empresarial, incluyendo compaías de Estados

Unidos, ha manifestado su preocupación por la falta de claridad en las regulaciones y el riesgo de que el encarecimiento de la contratación desvíe inversiones hacia otros países. La reforma también es cuestionada por su impacto en los jóvenes aprendices del SENA, argumentando que al equiparar sus costos con los de un trabajador experimentado, se desincentivaría su contratación y se podría fomentar la informalidad. En este complejo escenario, el gobierno de Petro defiende sus reformas como un avance hacia la justicia social, mientras la oposición y ciertos medios las perciben como una amenaza a la estabilidad económica y laboral del país.

Colombia descubre nuevas y vitales turberas en la Amazonía y Orinoquía:

# UN TESORO OCULTO CONTRA EL CAMBIO CLIMÁTICO



Las turberas son, en esencia, humedales que acumulan turba de forma natural en su estado húmedo, lo que las convierte en los ecosistemas terrestres con mayor capacidad de almacenamiento de carbono por unidad de área en el mundo.

## Primicia Diario

**E**n un avance significativo para la conservación ambiental y la lucha contra el cambio climático, Colombia ha revelado el descubrimiento de nuevas y diversas turberas en sus vastas regiones de la Amazonía y Orinoquía. Estos humedales, poco conocidos pero de inmensa importancia, se consolidan como un pilar fundamental en la estrategia del país para proteger sus recursos naturales y mitigar las emisiones de carbono.

Las turberas son, en esencia, humedales que acumulan turba de forma natural en su estado húmedo, lo que las convierte en los ecosistemas terrestres con mayor capacidad de almacenamiento de carbono por unidad de área en el mundo. Su relevancia es tal que la densidad de carbono que albergan es entre cuatro y diez veces mayor que la de la selva amazónica. Esto las posiciona como guardianes silenciosos



Entre los hallazgos más destacados se encuentran humedales de palmeras y turberas de arena blanca, algunas de las cuales son tipos que no se habían documentado previamente en Sudamérica, lo que subraya la riqueza y la complejidad ecológica aún por explorar en el territorio colombiano.

medo, lo que las convierte en los ecosistemas terrestres con mayor capacidad de almacenamiento de carbono por unidad de área en el mundo. Su relevancia es tal que la densidad de carbono que albergan es entre cuatro y diez veces mayor que la de la selva amazónica. Esto las posiciona como guardianes silenciosos

en la regulación del clima global; su degradación, sin embargo, representaría una amenaza considerable al liberar grandes cantidades de carbono a la atmósfera.

Pero la importancia de estas turberas va más allá de su rol climático. Son verdaderos pulmones ecosistémicos que

ofrecen servicios vitales: regulan el flujo y la calidad del agua, garantizan el suministro de alimentos y agua dulce, y son refugios cruciales para la biodiversidad.

Hasta ahora, las turberas del Pastaza-Marañón en la Amazonía eran reconocidas como las más extensas. Sin embargo,

los recientes descubrimientos en Colombia han ampliado el panorama. Entre los hallazgos más destacados se encuentran humedales de palmeras y turberas de arena blanca, algunas de las cuales son tipos que no se habían documentado previamente en Sudamérica, lo que subraya la riqueza y la complejidad ecológica aún por explorar en el territorio colombiano.

Estos nuevos encuentros abren un capítulo prometedor para la ciencia y la conservación, resaltando la necesidad urgente de proteger estos valiosos ecosistemas. Su preservación no solo es crucial para Colombia, sino para la salud planetaria en su conjunto.

Enfoque Preventivo de Salud:

# COLOMBIA ERRADICÓ LA FIEBRE AMARILLA

Pasto

**E**l presidente Gustavo Petro desde Pasto que Colombia está a punto de declarar la erradicación de la fiebre amarilla en el país, un éxito atribuido a la implementación temprana y efectiva de un sistema de salud preventivo. La declaración se dio en el marco del lanzamiento de un proyecto de exploración geotérmica en Azufral, Nariño.

El mandatario destacó la particularidad del brote, que afectó zonas templadas y requirió un enfoque estratégico para controlar al mosquito transmisor. «Cuando el virus de la fiebre amarilla nos apareció en las zonas templadas, donde hay que acuartelar no al ser humano sino al mosquito para evitar que suba a determinada altura, nos fue muy bien», afirmó Petro.

## Clave del Éxito

El presidente enfatizó que el triunfo sobre el virus se debió a que el país ya contaba con un sólido sistema preventivo de salud, con equipos básicos desplegados por todo el territorio. Explicó que este éxito no dependió de la aprobación de la reforma a la salud en el Congreso, sino de su implementación práctica e inmediata.

«¿Por qué ese éxito? Porque tenemos hoy un sistema preventivo de salud, que resistió el virus»,



Vacuna contra la fiebre amarilla

precisó Petro. «No esperamos a que la reforma a la salud se aprobara en el Congreso, sino que la fuimos implementando de una vez, extendiendo a través de miles de enfermeras, médicas, médicos y personal de la salud en los territorios rurales, allá donde está el mosquito, equipos que podían estar en contacto con la población».

Según el presidente, el 90% de la población rural afectada fue vacunada en las zonas donde surgió el brote, lo que impidió una mayor expansión de la enfermedad. «En eso

no hay que cantar victoria, pero no se expandió más. La gente puede ir de vacaciones hoy con tranquilidad, después de que estuvimos a punto de frenar las vacaciones en Melgar y en otros lugares», sostuvo el jefe de Estado.

## Emergencia Sanitaria

La emergencia sanitaria nacional por fiebre amarilla fue declarada el pasado 16 de abril por el ministro de Salud, Guillermo Alfonso Jaramillo, ante el preocupante aumento de casos, especialmente en Tolima, donde los puntos detectados

pasaron de 4 a 22 desde septiembre de 2024.

En ese momento, el ministro Jaramillo subrayó la necesidad de la declaratoria para intensificar el trabajo de los equipos básicos de salud, quienes realizaron jornadas de vacunación casa por casa en las veredas afectadas. Explicó que el virus había trascendido los 388 municipios históricamente considerados de riesgo, llegando al centro del país y amenazando a más comunidades.

Para enfrentar la emergencia, se movilizaron

cerca de 10.000 equipos básicos de salud, conformados por más de 80.000 profesionales, incluyendo médicos, enfermeras y auxiliares. Además, se contaba con una reserva de aproximadamente 7 millones de dosis de vacunas, garantizando una cobertura adecuada para la contención del brote.

La fiebre amarilla es una enfermedad viral transmitida por la picadura de mosquitos Aedes y Haemagogus, los cuales pueden encontrarse en altitudes de hasta 2.200 metros en todo el territorio colombiano.

Hotel Colabora con la Investigación:

# FAMILIA BOGOTANA FALLECE EN SAN ANDRÉS



Tito Nelson Martínez Hernández, su esposa Viviana Andrea Canro Zuluaga, junto a su pequeño hijo fueron encontrados sin vida en un hotel de San Andrés.

**Argemiro Hoyos G.**  
San Andrés- Colombia

Una profunda tristeza embarga a las comunidades de Guateque, Boyacá, y Bogotá tras el trágico fallecimiento de la familia Martínez Canro en San Andrés. Tito Nelson Martínez Hernández, su esposa Viviana Andrea Canro Zuluaga, y su pequeño hijo de cuatro años, Kevin Matías Martínez Canro, fueron encontrados sin vida en su habitación de hotel en la isla caribeña. Ninguno presentaba signos de violencia, por lo que las causas de la muerte siguen siendo una incógnita. La familia, residente en la capital colombiana, se encontraba de vacaciones en este popular destino turístico cuando



Este hecho ha conmocionado a la opinión pública, generando interrogantes sobre las circunstancias que rodearon la tragedia.

ocurrió el lamentable suceso.

El hallazgo se produjo gracias a una alerta emi-

tida por los propios familiares de las víctimas, quienes, preocupados al no tener noticias de ellos, solicitaron la intervención

del personal del hotel. Tras esta notificación, el establecimiento activó los protocolos de emergencia que condujeron

al descubrimiento de los cuerpos. Este hecho ha conmocionado a la opinión pública, generando interrogantes sobre las circunstancias que rodearon la tragedia.

En respuesta a lo ocurrido, la gerencia del hotel donde se hospedaba la familia emitió un comunicado oficial lamentando profundamente la pérdida. En dicho comunicado, la administración expresó sus más sentidas condolencias a los allegados y manifestó su total disposición para colaborar activamente con las autoridades. Han puesto a disposición de los entes investigadores toda la información y recursos necesarios para facilitar el esclarecimiento de los hechos.

El coronel James Evelio Totena Girón, comandante del Departamento de Policía de San Andrés, informó que «cuando se recibió la comunicación por personal del hotel del centro de la ciudad de San Andrés, se remitió de manera inmediata personal del modelo del servicio de Policía, orientado a las personas y los territorios para que llegaran a estas instalaciones con el fin de verificar la información suministrada donde se evidenció al llegar los cuerpos de dos personas adultas y un menor de edad, los cuales ya no tenían signos vitales».

En Villa de Leyva:

# DESIERTO DEL AMOR

Villa de Leyva es un municipio colombiano ubicado en la provincia de Ricaurte del departamento de Boyacá. Está ubicado a 40 km al occidente de Tunja, capital del departamento, y a 165 km de Bogotá, capital del país. Fue fundado en 1572 con el nombre de Villa de Santa María de Leyva y reconocido como monumento nacional en 1954. Hoy se la menciona como la capital del amor.

Es considerado uno de los pueblos más hermosos de Colombia, por lo que tanto su cabecera urbana como las veredas que lo circundan, al menos desde la década de 1980, se han convertido en algunos de los destinos turísticos más importantes en el país. Por su arquitectura, sus museos, las tradiciones de sus habitantes y su historia, desde comienzos del siglo XXI, Villa de Leyva comenzó a hacer parte de la Red de los pueblos patrimonio de Colombia.

## Desierto del Amor

Cuenta la historia que los líderes indígenas acudían a la zona desértica de Villa de Leyva para hacer la promesa de amor eterno ante los dioses.

Zipa y el Zacazgo cuyo soberano era el Zaque, acudieron a la zona desértica de Villa de Leyva.

Tisquesusa el último de Zipa de los Muiscas, acudía con frecuencia a esa región abandonada de los cultivos para buscar sabiduría en el manejo de su pueblo, siempre fue en compañía de su mujer



Ubicado a 5 km de Villa de Leyva. Es un lugar mágico de distracción y del amor.

El territorio muisca tenía una configuración compleja. Su sistema de organización político-territorial es conocido en la actualidad como Confederación Muisca, que era administrada por las figuras políticas del Zaque y del Zipa. El territorio de Villa de Leyva pertenecía a los dominios del

Zaque, quien gobernaba desde la ciudad muisca de Hunza. En 1532 fue fundada Tunja, sobre la antigua capital Hunza. Después de un tiempo de conspiraciones fallidas y conflictos políticos, las fuerzas españolas asesinaron al último Zaque, Aquiminzaque. Luego de este período de

agitación, los conquistadores consolidaron su poderío en la región, que vino a ser conocida como la provincia de Tunja.

Villa de Leyva, además de ser Patrimonio Histórico y Cultural, actualmente es un importante destino turístico en Colombia. En su territorio se

realizan numerosos festivales y eventos a lo largo del año: entre ellos El festival de la astronomía, el agua y el árbol.

Se esconden unos pozos celestiales color turquesa en pleno desierto de Villa de Leyva. Su azul verdoso que cambia con el clima, su contraste entre desierto y naturaleza, el bosque de pinos alrededor y la tranquilidad son los principales ingredientes para hacer de este lugar el escenario que se roba las miradas en este pueblo. Es un lugar bonito para visitar cerca a Villa. Los pozos quedan en medio de un desierto a 1-2KM de Villa de Leyva. Se puede ir en bicicleta, caminando o en carro.

Hoy son numerosas las parejas que acuden al desierto de amor para renovar el cariño, tal cual lo hacían los jefes indígenas que habitaban la región y de otras comunidades nativas.



Las parejas acuden al desierto de Villa de Leyva.

# EL SOPAPO A BRASIL



Crónica de Gardeazábal

Gustavo Álvarez  
Gardeazábal  
El Porce



Imponer al Brasil el 50% de arancel a los productos de ese país tales como café, acero y soya es un golpe bajo.

**E**l durísimo golpe que el emperador de Washington le ha dado a la economía brasileña tiene consecuencias en el gobierno de Lula, en la estructuración de los Brics y bien puede ser tomado como un anuncio para los gobiernos de Boric y Petro, que no coinciden con el estilo y pensamiento de derecha de Trump.

Imponer 50% de arancel a los productos de ese

país tales como café, acero y soya es un golpe bajo. Y en la magnitud en que Brasil produce esos bienes y otros más que exporta a Estados Unidos, los saca de la competencia porque ya deben estar otros productores ofreciendo en mejor o peor calidad lo que Brasil exportaban.

Pero como la disculpa pública para haber tomado esa determinación arbitraria y vengativa es el juicio que la Corte Supre-

ma de ese país le sigue al expresidente Bolsonaro, compinche ideológico del emperador de Washington, el mensaje que llevan los aranceles va mucho más allá y saca del contexto económico el asunto. Lo vuelve ideológico.

Pero como también la sanción arancelaria vino 24 horas después de que el presidente Lula clausurara la reunión de los más altos representantes de los 11 países que con-

forman los Brics y buscan junto con China, India y Rusia independizarse del dólar, resulta más que evidente que el emperador está usando todo su poder para desbaratar ese incipiente club de independentistas.

Hasta allí la medida de los aranceles es un problema de grandes ligas. Pero como la sanción gratuita lleva implícita un mensaje para los gobiernos de izquierda de la vecindad, tales como

Chile y Colombia, es por lo menos recomendable que en nuestro país hagamos las cuentas sobre lo que nos puede costar una medida similar a la adoptada contra Brasil. Pensemos en el trago amargo que pasarían los floricultores, los cafeteros y Ecopetrol. Y si después de esas cuentas el presidente Petro no cierra su boca cosmológica para opinar sobre el emperador, apague y vámonos que esto se puede joder con el gringo.



La «Abogada de Hierro» desafía la política tradicional:

# SONDRE MACOLLINS CANDIDATA PRESIDENCIAL POR EL PARTIDO DIGITAL COLOMBIANO

Javier Sánchez  
Política

Sondra Macollins Garvin, una figura que ha marcado la crónica judicial colombiana por su rol como «abogada de hierro» en resonantes casos, incluyendo la defensa de «Martín Sombra» y el narcotraficante Carlos Lehder, ha anunciado su incursión en la arena política, aspirando a la Presidencia de la República para el período 2026. Con una trayectoria de casi tres décadas forjada en el derecho penal, la psicología y la defensa de derechos humanos, Macollins busca trasladar su agudeza jurídica a la gestión pública, prometiendo una campaña que se distinguirá por la innovación y la búsqueda de soluciones disruptivas para el país.

La abogada se postula bajo el estandarte del Partido Digital Colombiano, una plataforma que se posiciona como pionera al autodefinirse como la única colectividad 100% digital del territorio nacional. La esencia de su propuesta programática radica en la adaptación a las exigencias de una sociedad crecientemente conectada y globalizada. Entre sus pilares se erigen la promoción de una conectividad eficiente para la totalidad de la ciudadanía, el fomento de la visibilidad y el empoderamiento



En el centro de Bogotá se encuentra instalada la valla de Sondra Macollins Garvin «abogada de hierro»

miento femenino en todos los estratos sociales, y una decidida protección para la diáspora colombiana, un segmento de la población que frecuentemente ha permanecido al margen de la agenda política tradicional.

El Partido Digital Colombiano, en su visión transformadora del ejercicio del poder, aboga por la implementación estratégica de tecnologías de vanguardia para asegurar la transparencia en la administración pública y robustecer la soberanía territorial. Esta aproximación sugiere un modelo de gobernanza más ágil, participativo y accountable, distanciándose deliberadamente de las estructuras políticas convencionales. La candidatura de Macollins, con su innegable perfil de «outsider» en el panorama político, aspira a resonar con un electorado que anhela un cambio sus-



Sondra Macollins «abogada de hierro», se lanza como candidata a la Presidencia con el Partido Digital Colombiano.

tancial, propiciado por la innovación y desmarcado de las prácticas arraigadas.

De este modo, Sondra Macollins Garvin no solo se presenta como una alternativa en el diverso abanico de aspirantes a la Casa de Nariño, sino que también desafía el statu quo político al proponer una simbiosis entre su vasta experiencia legal y una visión futurista de la gobernanza. Su campaña, auspiciada por un partido intrínsecamente ligado a la era digital, se perfila como un indicador clave de la disposición del electorado colombiano a abrazar nuevas formas de liderazgo y una agenda que prioriza la tecnología, la inclusión social y la salvaguarda de los derechos en un contexto marcado por los constantes desafíos, tanto a nivel global como nacional.

La Presidencia Post-Petro:

# ¿EL PRÓXIMO PRESIDENTE AÚN NO NACE POLÍTICAMENTE?

**RAYA** tuvo acceso a un testigo en EE.UU. que confirmó el plan que se tejía para tumbar al presidente Gustavo Petro. Aseguró haber organizado reuniones en las que se hacía lobby para la desestabilizar a Colombia en la lucha contra las drogas»:Revista Raya.

## Arresto

La JEP sancionó con tres días de arresto al teniente coronel y director de la Escuela de Logística del Ejército, Jorge Emerson Megarejo por desacatar una medida cautelar de esa unidad militar donde se presume que existan sitios de inhumación de personas desaparecidas.

## Juicio Justo

«La mejor manera de lograr un juicio justo» es respetar a los jueces, los tribunales y las cortes. Se llama sistema de justicia independiente: sin la presión maligna de los políticos poderosos a quienes les gusta hablar de democracia hasta cuando los tocan a ellos»:Cecilia Orozco Tascón.

## Titulares Mentirosos



A pesar de la extensa lista de 100 precandidatos presidenciales en Colombia, persiste la incertidumbre sobre el sucesor de Petro, con analistas sugiriendo que el próximo presidente aún no figura entre los nombres actuales.

«Alguna vez los medios de comunicación tradicionales han hecho de los éxitos del gobierno del presidente Petro sus titulares? No! No lo hacen porque prefieren mostrar titulares mentirosos para desestabilizar la nación»:Pastor Saade.

## Líos con la Justicia

«Nada raro que Álvaro Uribe culpe al gobierno de sus líos con la justicia, que arrancaron hace más de 10 años cuando en la Casa de Nariño estaba su ahijado político. Así son, se la pasan engañando al país, pero Colombia ya no les come cuentos pasados. El país

va ¡Pa'lante!»: Camilo Romero.

## Testigo

«José Leonardo Dorado, exagente de inteligencia, ha testificado en contra de altos oficiales del Ejército. Contribuyó a la verdad del ataque al Palacio de Justicia, el genocidio de la UP y al hallazgo de restos humanos en la Brigada 20. Esta semana el Ejército, sin justificación, lo internó a la fuerza en una clínica psiquiátrica»:Revista Cambio.

## Investigación contra Zapateiro

«La Corte Suprema de

Justicia decidió mantener abierta la investigación penal contra el general (r) Eduardo Zapateiro, al rechazar la solicitud de la Fiscalía de archivar el caso. La Sala de Primera Instancia considera que aún hay pruebas pendientes por recolectar sobre sus presuntos vínculos con el Clan del Golfo y el delito de concierto para delinquir agravado. La investigación se originó tras las denuncias de Richard Maok Riaño, alias el «Hacker Fiscalía», quien aseguró haber encontrado pruebas en los dispositivos de alias Otoniel durante el gobierno de Iván Duque.

La Corte advirtió que los argumentos de la Fiscalía fueron insuficientes y no logran demostrar la inocencia del oficial retirado»:Fabián Diaz.

## Nuevo Medio Opositor

«Me entero de alta fuente que los RÍOS VELILLA Y los VARGAS LLERAS están armando poderoso medio de comunicación para atacar al presidente Petro espero no sea con el espectro electromagnético de los colombianos.

No más traiciones al interior del gobierno»:Rubén Arango.

## Política Sucia

«A mi advirtieron que la política era sucia. Pero no imaginé que era tan sucia. Aun así seguimos más fuertes, más decididos. Diciendo verdades que desatan infiernos porque vinimos a cambiar la política, no a enturbiarla más. Si este país ha evolucionado, la decencia y la preparación nos debe alcanzar para triunfar sobre los adictos al poder, que por inercia, son corruptos y malos seres humanos»:Gustavo Bolívar .

ISSN: 2323-0606

Víctor Hugo Lucero Montenegro  
Fundador-director

Javier Sánchez  
Jefe de Redacción

Guillermo Romero Salamanca  
Coordinador

Consejo Editorial:  
Luis Ángel Carmona,  
Gloria Victoria Chaves,  
Oscar Javier Ferreira,  
Fabio Hoyos Navarro,  
Benjamín Losada Posada,  
Luz Dary Nieto,  
Claudio Ochoa Moreno,  
María Claudia Ortega,  
Yodirlandi Palechor Salazar,

Janeth Ramírez,  
Gerney Ríos González.  
Catherine Rodríguez Duque  
Coordinadora de editores

Freddy León Cuellar  
Editor Pacífico  
Miembro del Círculo  
de Periodistas de Cali

Rafael Hernando  
Camargo Vásquez  
Miembro del CNP  
Editor Nacional

Alejandro Arias  
Editor Atlántico  
Luis Eduardo Romero  
Editor Cundinamarca

Juan Romero  
Editor Espectáculos

Armando Martí  
Editor cultural

Armando Meléndez  
Editor Redes Sociales

William Fonseca  
Gerente

Andrés Felipe Betancourt Pabón  
Director Comercial

Correspondentes en el mundo  
Estados Unidos:  
Lorena Sánchez - Luis  
Guillermo Vega

Paraguay  
Ignacio Martínez

Cuba  
Lázaro David  
Najarro Pujol

Europa  
Carlos Andrés  
Lucero Carmona

Fotógrafos:  
Rodrigo Dueñas Juan Francisco Zuleta

Diseño y diagramación:  
Felipe Ballesteros

Correo electrónico:  
primiciadiario@gmail.com  
Teléfono 3002196363 - 3002124304  
Bogotá, D.C.-  
Colombia - Sur América



Expopet Colombia 2025:

# LA CELEBRACIÓN DEL AMOR POR LAS MASCOTAS LLEGA A CORFERIAS EN AGOSTO

Andrés Quintero  
Bogotá, Colombia

**C**orferias se prepara para abrir sus puertas a la décima edición de Expopet Colombia, la feria internacional líder en el país para los amantes de los animales de compañía. Del 14 al 18 de agosto, este evento convertirá a las mascotas en las verdaderas protagonistas, ofreciendo un espacio diseñado para el disfrute de toda la familia y consolidándose como un referente en el sector.

Con una década de trayectoria, Expopet se ha distinguido por crear experiencias únicas e inmersivas que giran en torno al cuidado y la responsabilidad hacia los animales. En esta edición especial, el recinto ferial de Bogotá albergará una agenda académica completa, una muestra comercial más amplia que nunca con al menos 200 expositores, y diversas oportunidades de negocio y entretenimiento para la comunidad «pet lover».

Carlos Ruiz, jefe de proyecto de Expopet Colombia, destacó que esta edición conmemorará el lazo inquebrantable entre familias y mascotas, buscando ofrecer un espacio seguro y lleno de alegría para compartir momentos memorables y aprender juntos. Entre las atracciones principales se encuentran la Zona de Adopción, que facilita nuevos hogares para animales, y un sinfín de actividades destacadas como Canisalto,



Expopet Colombia, la feria internacional líder en el país para los amantes de los animales de compañía. Del 14 al 18 de agosto.



Entre las atracciones principales se encuentran la Zona de Adopción, que facilita nuevos hogares para animales, y un sinfín de actividades destacadas como Canisalto, el concurso «Mi Criollo Más Bello», la Copa Internacional Felina, Canicross, la Copa de Agility, y la interactiva «Granja de Expopet».

concurso «Mi Criollo Más Bello», la Copa Internacional Felina, Canicross, la Copa de Agility, y la interactiva «Granja de Expopet».

Además de la diversión, la feria ofrecerá charlas y talleres especializados impartidos por expertos en salud, comportamiento y nutrición animal, así como el Congreso Veterinary Week 360 para profesionales. Expopet 2025 promete ser una experiencia inolvidable que reforzará el vínculo entre las familias y sus compañeros peludos, convirtiéndose en el punto de encuentro donde convergen la emoción, el aprendizaje y la diversión.

Campo Colombiano:

# SEGURIDAD ALIMENTARIA Y JUSTICIA SOCIAL



La entrega de tierras y herramientas para iniciar cultivos, es la ayuda que reciben los campesinos del gobierno nacional.

**L**a Agencia Nacional de Tierras (ANT) está liderando una iniciativa crucial que materializa el compromiso del presidente Gustavo Petro con la lucha contra el hambre y la promoción de la justicia social en las zonas rurales de Colombia. Esta estrategia se enfoca en seis departamentos clave, beneficiando directamente a comunidades campesinas, indígenas y afrocolombianas.

La inversión total alcanza a 4.100 personas de 1.206 familias, a quienes se les entregan insumos y herramientas agropecuarias, además de implementar sistemas productivos sostenibles que aseguran ingresos y autonomía económica.

## Epicentro de la Inversión

Chocó sobresale como el departamento con mayor cobertura, con una inversión que supera

los \$2.438 millones en proyectos comunitarios. Esta significativa asignación impacta a 2.000 personas de seis comunidades afro e indígenas, facilitando la provisión de insumos para cultivos tradicionales, el establecimiento de sistemas agroforestales y avícolas, y el fortalecimiento de la producción agrícola y ganadera.

José Arley Negría, gobernador de la comunidad indígena El Papayo en Chocó, enfatiza la resiliencia de su pueblo frente a las adversidades del conflicto armado. La comunidad, arraigada en la ribera del río San Juan, mantiene vivas sus tradiciones agrícolas cultivando papa china, banano y yuca.

«Sabemos que gran parte de nuestras familias depende de la agricultura y con estas iniciativas comunitarias se va a fortalecer la seguridad

alimentaria de nuestras comunidades y nuestros hijos van a tener más alimentos en la mesa. Cuando escuchamos por parte de la ANT que salimos favorecidos en esta convocatoria, festejamos, porque pocos proyectos han llegado a nuestro territorio», expresó Negría, destacando el impacto transformador de estas ayudas.

Ejemplos concretos de la intervención en Chocó incluyen la implementación de un sistema avícola en Carmen del Darién, enfocado en la cría de gallinas ponederas y pollos de engorde. Por su parte, en Bojayá, se establecieron sistemas agroforestales y de especies menores que rescatan y potencian las prácticas ancestrales de las familias beneficiarias.

**Fomento de la Autonomía Alimentaria**  
En Valle del Cauca, la inversión supera los

\$1.071 millones, beneficiando a 831 personas de comunidades indígenas y afrocolombianas. En Buenaventura, por ejemplo, se entregaron insumos para sistemas avícolas y herramientas agrícolas, promoviendo la seguridad alimentaria y la preservación de prácticas ancestrales.

En Jamundí, se fortalecieron los sistemas productivos mediante el establecimiento de cultivos de pancoger, garantizando la seguridad alimentaria de las familias. Luis Gabriel Rodríguez de la Rosa, director de Asuntos Étnicos de la ANT, lideró la entrega oficial de estas iniciativas en el resguardo indígena Kwe'sx Kieve Nasa.

«Estamos felices porque entregamos proyectos productivos y herramientas agrícolas que benefician a 95 familias, más de 300 personas, para la siembra de café, plátano

y maíz», afirmó Rodríguez.

Claudia Troches, integrante del resguardo, resaltó el impacto positivo de los insumos recibidos: «Mucha gente antes decía 'no tengo para conseguir el abono del café', y ahora están diciendo 'gracias a Dios ya tenemos para abonar el café'».

## Inversiones Estratégicas

Bolívar recibe una inversión de \$760 millones, que beneficia a 421 personas del Consejo Comunitario Ma-Kankamaná de San Basilio de Palenque. Aquí, la entrega de insumos para cultivos de yuca, ñame y la cría de cerdos fortalece la producción local y asegura alimentos para las familias palenqueras.

En Nariño, se destinaron \$972 millones para la subregión del Pacífico, beneficiando a 816 personas de dos consejos comunitarios. En La Tola, se implementaron 20 hectáreas de manglar rojo para la recuperación de ecosistemas y se suministraron herramientas e insumos pecuarios. En Roberto Payán, se impulsaron las prácticas avícolas tradicionales de las familias del Consejo Comunitario Integración del Telembí.

Finalmente, en Putumayo, el Gobierno comprometió \$156 millones para el Consejo Comunitario Afrodescendiente Juan José Nieto Gil. Este proyecto beneficia a 86 personas con insumos para fortalecer su actividad pecuaria y fomentar su arraigo territorial.

Nariño Potencial Geotérmico:

# ECOPETROL HACIA LA GENERACIÓN DE ENERGÍAS LIMPIAS



Durante su visita a Pasto, el presidente Gustavo Petro dedicó un momento en el evento para interactuar con los asistentes y participar en la toma de selfies, demostrando cercanía con la ciudadanía.

## Pasto

**D**urante el evento 'Transición energética: geotermia para la vida', organizado por Ecopetrol en Pasto, el presidente Gustavo Petro hizo un llamado contundente a la compañía petrolera para que acelere su transformación hacia las energías limpias.

«Ecopetrol tiene un papel: que el chip de Ecopetrol se vaya volviendo a energías limpias», afirmó el mandatario, sugiriendo la creación de una vicepresidencia de Energías Limpias dentro de la empresa para liderar esta nueva política gubernamental.

## Una Nueva Visión para Ecopetrol

El presidente instó a

Ecopetrol a trascender su modelo centrado en la extracción de petróleo y propuso la necesidad de presentar ante el Congreso un proyecto de ley que le permita a la empresa incursionar directamente en la generación de energía limpia para la sociedad colombiana, y no solo para su consumo interno.

«Hay que pasar una Ley al Congreso de la República que permita que Ecopetrol genere energía para la sociedad colombiana, no solo para sí mismo», enfatizó Petro, dando instrucciones al respecto al ministro de Minas y Energía, Edwin Palma. Asimismo, el jefe de Estado estableció una meta ambiciosa para Ecopetrol: alcanzar la generación de 3 Gigavatios (GW) de energías re-

novables como parte fundamental de la transición energética del país. «Nosotros habíamos pensado en 3 Gigas por el lado de Ecopetrol. Entonces, aquí hay que ajustar eso, porque 0,5 Gigas es muy poco. Nosotros consumimos 20 y creceremos a 22, 26, dentro de 4 o 5 años. Hay que planificarlo», precisó.

En línea con esta visión, el presidente reveló que, por su iniciativa, la Universidad Industrial de Santander (UIS) incorporará estudios de producción de energías limpias en su pensum. «Le he pedido a la UIS que la Facultad de Ingeniería de Petróleos agregue estudios de energía limpia para que el ingeniero salga en las dos materias preparado, porque va a tener que usar más la in-

geniería de energías limpias que la de petróleo», aseveró. Adicionalmente, propuso la creación de especializaciones en energías limpias para ingenieros del sector petroero y otras áreas afines.

## Nariño: Una Potencia Emergente

El objetivo central de la visita presidencial a Nariño se centró en consolidar el respaldo institucional y técnico del Gobierno para impulsar el proyecto de geotermia en Alta Entalpía de Azufral, ubicado en Túquerres. La concesión del permiso por parte del Ministerio de Minas y Energía otorga a Ecopetrol la facultad de iniciar las actividades del primer proyecto exploratorio de geotermia en el sur del país. Petro destacó el enorme potencial de Nariño para la gene-

ración de energía geotérmica, dada la presencia de una cadena volcánica que incluye el Galeras, Cumbal, Azufral y Chiles. «¿Por qué no se les da licencias ambientales rápidamente a proyectos de geotermia? Nariño indudablemente podría ser una potencia», recalcó el presidente, refiriéndose también a la cadena de volcanes en la Región Andina, incluyendo Cauca y el Eje Cafetero. Ecopetrol explicó que, aunque la energía geotérmica no es la fuente renovable más conocida, ha sido utilizada por mucho tiempo. Esta práctica consiste en extraer el calor del interior de la Tierra mediante pozos profundos y depósitos hidrotermales, utilizando fluidos muy calientes para generar diversas formas de energía.

Palomino:

# UNA JOYA DE POTRERO



María Angélica Aparicio P.



Collar de perlas, uno de mis favoritos.

Lo destaca su uniforme azul oscuro y su sonrisa al acecho del bien. Está siempre de buen humor. Saluda con su expresión alegre y despejada. Es un hombre maduro con los dedos gruesos y los pies sujetos a la tierra. Me dijo que está por cumplir los veinte años de servicio como portero.

Se llama Palomino. Palomino conoce a los propietarios de mi edificio por sus nombres, sus apellidos, sus madrugadas, y sus fechorías, ojalá benignas, cuando llega la noche. Conoce las calles del vecindario y las tiendas. Reconoce a otras familias que no viven en mi edificio y que vigila con profesionalismo. Observa todo con detalle como un águila de la mejor raza.

Tiene un humor tan fino que hablar con Palomino

me resulta la diversión más grande. Prefiero sus charlas que montar en bicicleta. Sus ideas traviesas levantan hasta las gallinas moribundas del tío que las cría. Carijearme con sus chistes es el remedio contra toda clase de angustias y dolores agudos.

Consciente de sus ocurrencias, una buena mañana le pregunté si tenía algo extraño en mi vestido. Palomino me examinó como si estuviera detrás de una puerta medio abierta; de reojo.

— ¿Estoy bien vestida? —le pregunté. Me dijo que diera media vuelta. Lo hice tan despacio como la pala de una grúa manejada sin pericia. — ¿Qué opina? —volví a preguntarle.

Me propuso que diera la vuelta completa. Como una tonta metida entre su jaula, di una vuelta de

bailarina. Luego miré a Palomino inquisitivamente. ¿Y bueno?

Me hizo dar dos vueltas enteras. Cuando ya estaba por iniciar la tercera, lo paré en seco. Bueno, Batman. ¿Tengo o no algo en el vestido? Del susto, Palomino no chisgó ni mu.

Tuve que pararme en un espejo y observar las prendas como si fueran varios ratones de laboratorio. Ahí supe que estaba vestida con una combinación de negros, azules oscuros, medias rojo carmesí y zapatos que no cuadraban. ¡Palomino merecía un brindis!

Días después, en una bonita mañana de octubre, bajé a toda prisa por las escaleras. Traía en la mano el collar de perlas, uno de mis favoritos. Le pregunté a Palomino

si podía ponérmelo, en vista de que lo había intentado, sin suerte, varias veces. Abrió la boca como si estuviera a punto de recibir un manjar salado de China. Vi que su cuerpo se sacudía como un meloso jovencito.

Al día siguiente regresé con otro collar. Ya Palomino estaba listo para engancharlo a mi cuello. Cerró el broche con cuidado, avisándome que podía apreciarlo en su espejo de bolsillo. Obediente como una cabra domada, hice todo lo que me dijo. Luego recogí la maleta y el abrigo que los había dejado en el sofá del primer piso. Gracias a Dios había un portero en casa.

Al tercer día, corrí como un pájaro para alcanzar la recepción y salir a la calle. Estaba retrasada. Cuando puse la mano en el picaporte de la puerta principal, Palomino gritó: «¿Y el collar?» Pensé en el portero como ese siniestro, detallista y aprovechado que no dejaba pasar ninguna pieza suelta. Tres cuadras adelante, solté una estruendosa carcajada. ¡Palomino merecía un brindis!

Una noche, busqué a Palomino para preguntarle si le interesaban unas tazas para tomar el té. Se las describí como unas piezas inmaculadas y limpias, con los platos correspondientes, también sin ranuras. Me respondió que no tomaba té; lo suyo eran las gaseosas y las cervezas. Pero la curiosidad lo atrapó.

— ¿Será que puedo verlas? —terminó diciéndo-

me. Le mostré una taza con su plato. Palomino los miró con sus gafas puestas, detallándolos con minucia y peor que un relojero cuando examina un reloj inservible. Comencé mi ataque de preguntas: ¿Tiene una esposa, mamá o una amiga? ¿Vive solo? ¿Por qué duda de semejante belleza de juego? ¿Piensa que voy a cobrarle?

No hablaba. Estaba mudo de sorpresa, o posiblemente, mudo de felicidad. Detrás de sus gruesos lentes seguía inspeccionando los dos elementos de una vajilla decorada con gusto. Era de marca italiana y elaborada por un artesano experto. Puso el plato y la taza sobre la mesa de recepción, mirándome con su rostro azorado y pensativo.

— «Me gustan estos platos, están finos, demasiado finos».

Le ofrecí tres para que su esposa —porque sí estaba casado— bailara de emoción. Envolví los platos y las tazas en papel de seda; los cubrí con papel periódico y luego los acomodé en una bolsa plástica. El joto lucía provocativo para los ojos de Palomino. Cuando terminó su turno de trabajo, se llevó esta ganga para dársela a su señora y disfrutarlo en casa. Días después, comenzó el parloteo de Palomino sobre su vajilla de piezas italianas elaborada en colores fuertes y neutros. Me recordaban a los platos de Toledo —en España— por su combinación de azules en fondo blanco. Empezó a describirme el té que ahora se tomaba —como todo un inglés fiel a esta bebida— en aquellos trastos que estimaba de lujo.

Así es Palomino, la gran joya de mi edificio.

Presidente Petro Insta a la Corte Constitucional:

# REFLEXIONAR SOBRE LA REFORMA PENSIONAL



El presidente Gustavo Petro hizo un enérgico llamado a la Corte Constitucional para que reconsiderare la suspensión temporal de la Ley 2381 de 2024, conocida como la Reforma Pensional.

## Túquerres, Nariño

**E**l presidente Gustavo Petro hizo un enérgico llamado a la Corte Constitucional para que reconsiderare la suspensión temporal de la Ley 2381 de 2024, conocida como la Reforma Pensional. La intervención del mandatario se dio durante el lanzamiento del proyecto de geotermia de Alta Entalpía de Azufral, en Túquerres.

La Corte ordenó la suspensión temporal de la entrada en vigencia de

esta ley, que busca establecer un Sistema de Protección Social Integral para la Vejez, Inválidez y Muerte de origen común. El presidente Petro instó al alto tribunal a «reflexionar» y permitir que los ciudadanos que no tienen un salario formal, que representan la mitad de los trabajadores colombianos, puedan acceder a un bono de pensión tal como lo establece el proyecto.

### «El Pueblo lo Quiere, Ya se Hizo Ley»

Petro expresó su desacuerdo con la decisión

judicial, argumentando que la reforma ya ha sido aprobada y que las objeciones previas fueron subsanadas. «¿Por qué otra vez intentar detener la aplicación de la reforma pensional?», cuestionó el presidente, añadiendo con un tono de indignación: «¿Qué daño nos hace que los viejitos que están en la calle tengan un bono pensional?».

El mandatario también abordó el destino de los recursos pensionales, señalando que «en este momento todo eso se va

lamentablemente a los fondos privados de pensiones». Advirtió sobre un posible colapso de estos fondos si, en masa, la población decide trasladarse a Colpensiones.

### Un Acuerdo Beneficioso para Todos

Petro enfatizó que un acuerdo sería beneficioso incluso para los fondos privados de pensiones. «Les sirve: pueden mantenerse en un sistema de recolección de ahorro privado; nosotros fortalecemos concomitantemente el público y el ciudadano se beneficia

de ambos. Nadie pierde en realidad», afirmó. Finalmente, el presidente reiteró su incomprendión ante la situación: «¿Por qué se obstaculiza? ¿Solo porque Petro presentó el proyecto, el que siendo ya ley de la República no se vuelve aplicable en Colombia? No estoy de acuerdo con eso y espero que la Corte Constitucional reflexione». El mensaje de Petro subraya la urgencia de su gobierno por implementar esta reforma que considera vital para la protección social de la población vulnerable.

«Querendona, Trasnochadora y Morena»:

# CORAZÓN DEL EJE CAFETERO QUE ENAMORA



Bolívar desnuda en la plaza principal de Pereira.

Javier Sánchez

Pereira, la vibrante capital del departamento de Risaralda, se erige como un punto estratégico en el corazón del Eje Cafetero colombiano. Con una mezcla única de atractivos naturales, una economía dinámica impulsada por el comercio y el emprendimiento, y una calidez humana que recibe a propios y extraños, la ciudad se consolida como un destino clave en la región.

Pereira, Colombia, es conocida como «Querendona, trasnochadora y morena» debido a su ambiente festivo, su gente cálida y su vibrante vida nocturna. El término «querendona» se refiere a su cálida acogida y su capacidad de hacer sentir a la gente como en casa. «Trasnochadora» describe su animada vida nocturna y su ambiente festivo. Y «morena» se refiere al tono de piel de mu-

chos de sus habitantes y al ambiente cálido y tropical de la ciudad.

#### Paisaje de Contrastes y Sabores

Como parte fundamental de este patrimonio de la UNESCO, Pereira brinda acceso a fincas cafeteras tradicionales donde los visitantes pueden conocer el proceso del grano, desde la siembra hasta la taza, disfrutando de paisajes montañosos salpicados de cafetales.

Termales de Santa Rosa de Cabal y San Vicente: A poca distancia de la ciudad, estos santuarios naturales ofrecen relajantes baños termales en entornos exuberantes, ideales para el descanso y la conexión con la naturaleza.

Parque Nacional Natural Los Nevados: Para los amantes del ecoturismo y la aventura, el acceso a este imponente parque nacional permite explorar pá-

ramos, volcanes y lagunas de altura, ofreciendo paisajes sobrecojedores.

Bioparque Ukumarí: Un moderno bio parque que alberga una diversidad de especies animales en ambientes que recrean sus hábitats naturales, convirtiéndose en un plan ideal para familias.

#### Vida Nocturna y Gastronomía

Pereira cuenta con una animada vida nocturna, especialmente en la Zona Rosa, con una amplia oferta de bares y discotecas. La gastronomía local destaca por platos típicos como el sancocho trifásico y la bandeja paisa, además de una creciente oferta de restaurantes de cocina internacional.

#### Ambiente

La región es rica en fuentes hídricas, y se han implementado iniciativas para la protección de cuencas y la promoción del uso sostenible del agua.

Existen proyectos de reforestación y conservación de los bosques nativos, buscando mitigar los efectos del cambio climático y proteger la biodiversidad.

La ciudad ha avanzado en la implementación de sistemas de transporte público más eficientes y en la promoción del uso de la bicicleta y otros medios de transporte alternativos.

Se han desarrollado programas de educación ambiental para sensibilizar a la comunidad sobre la importancia de la conservación y el cuidado del entorno.

#### Economía

La economía de Pereira se caracteriza por su dinamismo y diversificación: La ciudad es un importante centro comercial regional, atrayendo compradores de diferentes municipios y departamentos.

El sector de servicios, incluyendo salud, educación y turismo, tiene un peso significativo en la economía local.

Aunque el café sigue siendo un pilar importante, la región ha diversificado su producción agrícola hacia otros productos como aguacate, plátano y frutas tropicales.

Pereira se ha convertido en un semillero de emprendimiento, con iniciativas de apoyo a nuevas empresas y un ecosistema innovador en crecimiento.

Su ubicación estratégica y su aeropuerto internacional Matecaña la convierten en

un importante nodo de conexión aérea y terrestre.

#### Calidez y Espíritu Emprendedor

Los pereiranos se caracterizan por su amabilidad, su espíritu trabajador y su arraigo a la tierra:

Los visitantes suelen destacar la calidez y la disposición de la gente de Pereira para recibir y atender a los turistas.

El orgullo por la tradición cafetera se manifiesta en la vida cotidiana de sus habitantes. Existe un fuerte sentido de identidad y pertenencia a la región, lo que se refleja en el cuidado de su patrimonio natural y cultural.

#### Desafíos

A pesar de sus fortalezas, Pereira enfrenta desafíos importantes como la gestión del crecimiento urbano, la seguridad ciudadana y la necesidad de seguir fortaleciendo su infraestructura para impulsar aún más su desarrollo económico y turístico de manera sostenible.

Pereira es mucho más que una ciudad de paso. Es un destino vibrante que combina la belleza de sus paisajes con una economía en constante evolución y la calidez de su gente. Con un compromiso creciente hacia la sostenibilidad y un espíritu emprendedor palpable, la capital risaraldense continúa consolidándose como un eje fundamental en el desarrollo del Eje Cafetero y un lugar atractivo para vivir, trabajar y visitar.

Álbum Debut 'Usaquén':

# UNA NOCHE EN BOGOTÁ «HACIA MÍ»



Una Noche en Bogotá lanza «Hacia mí», su cuarto sencillo, una canción que explora el dolor de una relación rota y el proceso de sanación.

**Diego Armando Báez Peña**

La banda colombiana de indie rock alternativo Una Noche en Bogotá lanza «Hacia mí», su cuarto sencillo, una canción que explora el dolor de una relación rota y el proceso de sanación. Este lanzamiento marca un hito importante en un semestre muy activo para la banda, que ha visto el lanzamiento de tres exitosos sencillos previos —«Despedida», «Resolución» y «Tiempo»— y presentaciones destacadas, incluyendo ser teloneros de Kaleo en Bogotá.

«Hacia mí», escrita por el guitarrista Darío Fernández, aborda la temática de un amor no correspondido y el eventual retorno de la persona que causó el daño, pero cuando ya es demasiado tarde. La banda describe la canción como «una carta a esa persona que se fue diciéndole que su tiem-



«Hacia mí» muestra la continua evolución de Una Noche en Bogotá, explorando sonidos de shoegaze, dreampop y postpunk, con influencias de bandas como The Cure y Joy Division.

po ya pasó y que no hay nada que pueda hacer para volver a empezar», resonando con la experiencia universal de un corazón roto que ha sanado.

Musicalmente, «Hacia mí» muestra la continua evolución de Una Noche en Bogotá, explorando sonidos de shoegaze,

dreampop y postpunk, con influencias de bandas como The Cure y Joy Division. Se destacan los arreglos de bajo con efectos como Chorus y Tremolo, guitarras atmosféricas y la incorporación de cuerdas y sintetizadores compuestos por Juan Matheus, marcando la primera colaboración externa en la

composición. El videoclip de «Hacia mí» narra la historia de una mujer que, sintiéndose miserable, encuentra la felicidad y la confianza en sí misma, dejando atrás la necesidad de una pareja. El video, filmado en la casa de los padres de Darío, se inspiró en la estética de «Requiem For a Dream», buscando retrar-

tar el contraste entre la tristeza y la euforia. Con el lanzamiento de «Hacia mí», Una Noche en Bogotá también anuncia el nombre de su esperado álbum debut: 'Usaquén'. La banda planea lanzar dos sencillos adicionales antes del lanzamiento oficial del álbum el 6 de septiembre en Ace of Spades en Bogotá.

# EL FANTASMA



Los Embajadores Vallenatos, agrupación que alcanzó la fama con éxitos como El Santo Cachón y Se le moja la canoa, enfrenta una disputa legal por el uso de su nombre. Fundada por Robinson Damián y Ramiro Colmenares, quien falleció en 2022, la banda es parte esencial de la historia del vallenato moderno. Sin embargo, tras más de 20 años de carrera, su legado está siendo objeto de controversia.

Todo comenzó cuando, en un viaje a Bogotá, un abogado advirtió a Robinson que alguien estaba intentando registrar el nombre Embajadores Vallenatos, informó Caracol Televisión.

Según Damián, él lo tiene registrado desde hace aproximadamente ocho años en la Cámara de Comercio. Aun así, sospecha que Carlos Colmenares, hijo de su ex compañero Ramiro, es quien está detrás de la nueva solicitud.

Carlos Colmenares explicó que, según la normatividad, la marca debe renovarse cada diez años. Asegura que en la Cámara de Comercio le informaron que Discos Fuentes intentó quedarse con la marca en dos ocasiones, pero no lo logró porque la imagen de la agrupación está estrechamente ligada a Ramiro Colmenares y Robinson Damián. Por eso, Carlos cree tener el derecho legítimo para registrarla.

A pesar del conflicto, Carlos afirma que ha intentado comunicarse con Robinson para evitar disputas. «No quiero quitarle la marca a uno de sus creadores», aseguró. Su propuesta es que cada uno trabaje con un nombre que honre su



Bella Hadid

origen: Embajadores Vallenatos de Ramiro y Embajadores Vallenatos de Robinson.

Sin embargo, el caso sigue abierto y aún no se ha determinado legalmente quién tiene la propiedad del nombre. Mientras tanto, la música sigue sonando, pero la tensión entre los herederos del legado permanece. La historia de «El Santo Cachón», máxime tema de Los Embajadores comenzó con el maestro Romualdo Brito cuando apareció esa tarde en el hotel Sicarare de Valledupar con varios cassetes. «El maestro Romualdo siempre quiso grabar canciones alegres, pero yo le decía que, a él, por su tono de voz le quedaban bien las románticas. Era un excelente compositor», recordó el productor Pedro Muriel.

Pedro le preguntó intrigado: «¿Y en ese casete qué tiene?». Pedro, como buen grabador de Discos Fuentes, debía escuchar todas las canciones porque «uno no sabe cuándo aparece el éxito».

«Este es un tema que escribí, pero me parece como vulgar», le contestó el compositor de Treinta Tomarrázon en La Guajira y que en ese momento había escrito unas mil de sus mil quinientas canciones que escribió a lo largo de su vida. «Es una historia sobre un hombre que le ponen los cuernos o los cachos, por aquello de la infidelidad», le explicó. Pedro bebió dos whiskies seguidos y le prestó atención al tema. De inmediato pensó en Los Embajadores Vallenatos porque Robinson Damián tenía el estilo para grabarlo.

LUNES 14

WWW.PRIMICIADIARIO.COM

ISSN 2323-0606

# PRIMICIA



AÑO 18 • ISSN: 2323-0606 • BOGOTÁ - COLOMBIA JULIO DE 2025

Zaragoza:

## CORAZÓN DE ORO EN ANTIOQUIA



Zaragoza es un municipio colombiano ubicado en el Bajo Cauca antioqueño, conocido históricamente por su vocación minera de oro y por estar bañado por los ríos Nechí y Tigüí.

Colombia descubre nuevas y vitales turberas en la Amazonía y Orinoquía:

**UN TESORO  
OCULTO CONTRA  
EL CAMBIO  
CLIMÁTICO**



Campo Colombiano:  
**SEGURIDAD  
ALIMENTARIA  
Y JUSTICIA  
SOCIAL**